

# DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 id.

DE COMERCIO INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28 id.

**Seccion editorial.**

**IDIOMAS PRIMITIVOS DE EUROPA.**

De una interesante memoria publicada por la sociedad filológica de Londres sobre los idiomas primitivos de las naciones occidentales de Europa, extractamos los siguientes párrafos, que nos han parecido dignos de la atencion de nuestros literatos:

«Las mas antiguas historias de Irlanda convienen en que los primeros habitantes de aquella isla procedian de España. De allí se estendieron á la parte Norte de la isla británica, llamada hoy Escocia, y aun al pais de Gales, donde Tácito menciona á los Silures, dándoles origen español. Ahora, á la distancia de 2000 años, todavía se observa una extraordinaria semejanza entre las clases inferiores de Irlanda y las de Galicia, de donde se cree que salieron los primeros colonos. En aquellos tiempos en que se hallaba tan atrasada la navegacion, nada era mas fácil para un buque salido de los puertos de España, que arribar á las costas de las islas británicas, y los habitantes de Galicia, conocidos como intrépidos navegantes desde la mas remota antigüedad, pudieron frecuentar los puertos de Irlanda, muchas veces sin quererlo y cediendo á la fuerza de los vendabales. Lo natural es que se estableciesen allí estos advenedizos, como tambien lo es que propagasen su idioma.

La raza fundada por estos medios permanece todavia separada de las otras que pueblan las islas británicas; y hablando un idioma enteramente distinto del anglo-sajon, y de los dialectos usados en los condados ingleses, no es absurdo inferir que la lengua irlandesa, como se habla en el dia, es la misma que llevaron los gallegos, y por consiguiente la que se hablaba en una parte muy considerable de la Península española.

España quedó sujeta á la colonizacion sistemática de los romanos, y los habitantes in-

digenas absorbidos en la nacion dominante. Llegó muy pronto á desaparecer su idioma, del cual pocos son los vestigios que se encuentran en el español moderno, como «garzon, nada y casaca;» voces que, no teniendo la menor afinidad con el latin, con el vascuence, ni con el cymrico, son indudablemente de origen gaélico. Algunos otros restos se encuentran en la pronunciacion de voces originalmente latinas, pero transmitidas por el gaélico, y modificadas por sus peculiaridades. Asi: «ladron,» viene de «latro;» «tierra,» de «terra;» en gaélico «tir;» «llano,» de «plano;» en gaélico «leana;» «lleno,» de «plenus;» en gaélico «dianum;» «miel,» de «mel,» en gaélico «mil;» «hierro,» de «ferrum;» en gaélico «ciarrum, y algunas otras.

Las palabras «briga,» ciudad; «buteo,» ave de rapina; «cetro,» escudo; «cusculia,» encina; «dureta,» asiento de baño; «falarica,» lanza; «necy,» dios de la guerra, y «gurdus,» estólido, pasan entre los eruditos por indigenas de España. «Lancia» y «cetra» son evidentemente gaélicas; «dureta» puede ser el «dur» cymrico. En cuanto á las otras, no se les descubre la menor analogia con ninguna de las lenguas conocidas.

Queda que resolver la gran cuestion relativa al vascuence. ¿Era este el lenguaje que prevalecia en España en los tiempos de César y de Estrabon? Guillermo Humboldt y otros muchos escritores sostienen que los vascos fueron los pobladores originales de España antes de la llegada de los Celtas, y que probablemente venian de Africa. Los vizcainos modernos conservan algunas tradiciones en el mismo sentido, y creen que sus antepasados procedian de las llanuras de Shinar, al tiempo de la dispersion de Tubalcain.

En este mismo error han caido otros escritores españoles, aunque los mas juiciosos, y entre ellos Mariana, lo contradicen abiertamente. Por otra parte, Mac. Cullock, en su «Diccionario geográfico,» asegura que muchos

vizcainos se creen descendientes de una colonia fenicia. Sin embargo, no creemos que haya una sola palabra vascuence sacada del fenicio. El célebre pasaje de Plauto, que segun todos los eruditos es fenicio puro, no encierra una silaba que pueda esplicarse por el vascuence.

Es opinion generalmente recibida, que el idioma fenicio era casi idéntico al hebreo. Si esta opinion es fundada, el origen fenicio de los vascos queda completamente desmentido, ya que son rarísimas las raices hebreas que se descubren en el vascuence. Lo mas probable es que los vascos descenden de una colonia de Oriente, establecida en el territorio que hoy ocupan, y es indudable que no proceden de los habitantes originales de la Península.

A los franceses y españoles llaman «Erdederac,» que significa habitantes de pais ó naturales de un territorio. El nombre que se dan á sí mismos es «Euscaldunac,» y á su idioma «Euscara,» sin adoptar nunca la designacion «vasco» que generalmente se les dá; antes bien entienden esta voz como aplicable á otros pueblos, porque «basa,» en su lengua, significa «bosque, y «bosaco» es habitante de los bosques. Así llaman ellos á los gascones descendientes de una raza que vivia cerca de la frontera de la actual Vizcaya, y que despues fué arrojada á la Francia. Estos gascones no tienen la menor afinidad con los «Euscaldunac,» antes bien en muchas cosas se parecen á los gaélicos.

Humboldt se esfuerza en probar que los «Euscaldunac» ocuparon en tiempos antiguos toda la Península, y opina que muchos nombres geográficos de su territorio tienen significacion en aquel idioma. Sin embargo, estos nombres son muy escasos, y solo se encuentran en algunos puntos del litoral. Lo cierto es que la colocacion primitiva de los vascos debió ser, poco mas ó menos, la misma que ocupan en la actualidad; esto es, las provincias españolas de Alava, Guipúzcoa y Vizcaya, y las costas del mar en Francia, desde los Pirineos hasta Ba-

**FOLLETIN.**

9

**LA BOTICARIA.**

Continuacion.

Los corazones afecuosos no se dejan vencer por una traicion, y consagran sus nobles facultades á otro ser mas digno. La buena Carlota hizo cuanto pudo por olvidarse hasta de sí misma y no pensar sino en su padre, endulzando los últimos momentos de su vida. Entretanto el jóven de cabellos rojos continuaba pasando por debajo de sus ventanas con tal regularidad en sus horas, que Carlota acabó por acostumbrarse á su fisonomia como á un punto de vista inevitable.

Hay personas cuya resignacion sabe esperar sin cansarse y consiguen su objeto por medio de la paciencia. El estudiante á quien acabamos de referirnos era una de esas naturalezas. Cuando el momento le pareció favorable se presentó en casa del profesor, trabó amistad con él hablándole latin, y se echó á beber vino del Rhin y fumar cigarros en su compañía. El viejo se aficionó vivamente á su nueva visita, aunque de cuando en cuando todavia suspiraba al acordarse de su antiguo amigo arrebatado por el torbelli-

no de Petersburgo. El estudiante multiplicó sus visitas, y Carlota sin prestarle mucha atencion, se habituó á su conversacion del mismo modo que se había habituado á verle pasar y volver dos veces al dia. Poco tiempo despues, el estudiante trasladó su morada al mismo barrio en que habia vivido Firengem; pero no hablaba á Carlota de amor, ni de poesia, ni de sus esperanzas, temiendo perjudicarse en sus designios por exceso de precipitacion. Sin embargo, ayudaba á la jóven en sus quehaceres domésticos, ya indicándole una nueva salsa para el guisado, ya destilando licores con ella, ya, en fin, comprando legumbres por ella. Poco á poco llegó á hacerse necesario en la casa; mientras que el tiempo en su rápido vuelo, llevaba en sus alas los sufrimientos, las enfermedades, la muerte. El profesor cayó en cama. Abandonó los libros, dejó los cigarros, olvidó el vino del Rhin. Laugüideció durante una temporada y vió venir la muerte con la dignidad del hombre que ha vivido una vida consagrada á la virtud y al estudio. El estudiante veló á su cabecera, como pudiera haber hecho un hijo, preparaba sus pociones, y se las administraba. En sus últimos momentos, el anciano le bendijo llamándole su yerno y confiándole su desdichada hija. Este suceso produjo en Carlota una sensacion tan honda que aceptó con lúgubre indiferencia su

nuevo estado. Por otra parte, su novio, no le importunaba con manifestaciones de una pasion intempestiva, sino que se ocupaba de poner en orden la casa y de los preparativos de la boda.

Así fue como Franz Ivanovitch logró su objeto. Al propio tiempo se verificó su enlace, triste, frío, como un sacrificio ofrecido á una tumba recién abierta. Franz Ivanovitch se conmovió en la ceremonia, pero no aburró á su mujer con protestas ni juramentos. Tenia que atender al cumplimiento de una grave obligacion, cual era el asegurar su posicion material. Habia terminado sus estudios; habia sufrido su examen de farmacéutico, y despues de minuciosas reflexiones determinó de irse á Rusia á ganar dinero. Llegó á sus oídos que en la villa de C..... no habia botica, y á la villa de C..... se dirigió confiando con que en su recinto viviria económicamente y podria adquirir una buena clientela. Todo lo que poseia, unido á la pobre herencia del profesor, fué empleado en la compra de sus redomas y alambiques, y en su instalacion en la antigua casa en donde bailaba antiguamente la nobleza, en cuyo frontispicio colocó su muestra.

Para la tierna Carlota ¡qué existencia tan nueva! ¡qué desencanto! La pobreza sin la poesia, las inquietudes sin los consueos, la soledad sin la esperanza! Y ¡á un ser á quien confiar sus do-

Yona. Si se extendieron algo mas en la Península, probablemente sería á lo largo de la costa del Norte, ya que en Galicia encontramos otro Bayona, nombre derivado de «ibaya», rio, y «ona», bueno.

No hay nacion en el mundo que esceda á los vascos en industria y espíritu de empresa y actividad, á lo que agregan el mas ardiente amor á su patria y á las instituciones libres de que gozan. El crimen es casi desconocido en sus provincias. El célebre escritor Lista, que residió entre ellos por espacio de mas de tres años, dice que en todo este tiempo no se cometió allí ningun esceso culpable, si no fué un ataque personal por celos. Esta raza, sóbria, trabajadora y honrada, se esparce por la Península y por las colonias, de modo que su número aumenta en lugar de disminuir. Su historia y su lenguaje, tan distinto de todos los conocidos, merecen ser estudiados; por ahora me limito á convenir con el padre Florez y otros escritores distinguidos, en que los vascos son un pueblo enteramente distinto de los cántabros: mas bien, si buscamos pruebas etimológicas, creo que procedieron de los «Cantios» primeros pobladores del condado de Kent en Inglaterra.»

#### Seccion oficial.

—La GACETA del 21 no contiene disposicion alguna de interés.

#### Seccion de noticias.

#### NACIONALES.

—De Real orden y como ampliacion á la de 6 de marzo último se acaba de comunicar á las autoridades de nuestras provincias, que siendo completamente satisfactorio el estado sanitario de Portugal pueden admitir libremente las procedencias de aquel reino.

—Las últimas noticias que tenemos de la isla de Cuba, continúan presentando aquella hermosa colonia en el mejor estado de reposo y de prosperidad. Despues de haberse celebrado con la mayor veneracion los oficios divinos en la Semana Santa, comenzaron los negocios mercantiles con doble actividad. En los puertos notábase la mayor afluencia de buques de todos los paises, y cada dia se formaban nuevas compañías bajo la proteccion del capitán general para llevar á buen término la red de ferro-carriles de la isla, y establecer telégrafos y líneas de vapores. Lo que

lores y hablar de lo pasado? Franz Ivanovich, que no podía pagar á un practicante, trabajaba por si mismo dia y noche redondeando las píldoras, secando las yerbas, componiendo sus mistos.

Siempre en actividad, siempre listo, iba y venia de una parte á otra sacudiendo sus rojos cabellos, y lleno de contento con ver á su mujercita. Es necesario hacerle justicia: no empulgaba á su esposa con melosas galanterías, no la exigía difíciles pruebas de ternura. Se contentaba con darla modestamente el ejemplo de la sumision y de la paciencia. Ella por su parte, se regocijaba de saber que su marido ignoraba la causa de su sufrimiento y procuraba con todas sus fuerzas ocultarle sus recuerdos y sus pesares.

Carlota no habia trabado muchas amistades en la villa, y entre las pocas que tenia, no habia una siquiera á que no hubiese renunciado de buena gana. Las relaciones estaban circunscritas en el alcalde, apasionado de las polacas; el juez apasionado del vino espumoso; el ispraonik, que solo se acordaba de sus censos y de las asambleas numerosas, y la fastidiosa baronesa Petrowna Krivogoreka, que no se ocupaba mas que en murmurar y en asistir á sus perritos. Estas eran las personas que de cuando en cuando hacian una visita á la Botica, con la esperanza de obtener

ennegrece algun tanto este placentero cuadro, son los crímenes que durante la pascua se cometieron; y entre ellos háucense notar la tentativa de asesinato contra la persona del cónsul inglés en Trinidad de Cuba, no el de la Habana, y el asesinato del francés Domingo Bergaud por un esclavo suyo.

—SS. AA. RR. los Srmos. señores infantas duques de Montpensier recibieron el 18 al capitán general de Madrid con toda la oficialidad de la guarnicion en esta córte. Tambien estuvo á ofrecerles sus respetos el señor marqués Turgot, embajador de Francia, que por indisposicion no pudo presentarse el dia pasado con el cuerpo diplomático. El recibimiento fué numeroso y muy brillante. Entre las notabilidades mas aristocráticas y políticas que en estos dias se han presentado á SS. AA. RR. se cuentan los señores del Tribunal supremo de las órdenes militares, marqués de Miraflores, Cortina, Collado; los generales O'Donnell, Ruiz, Armero, Bustillos, Van Halen; señores arzobispo de Burgos, Gonzalez (D. Antonio), y otra infinidad de personajes de nuestra mas alta aristocracia como de todos los matices políticos.

—Varios de los numerosos españoles que residen en Rosario, puerto de la confederacion argentina, se han dirigido al gobierno de S. M. solicitando que establezca en aquel punto un consulado que proteja los grandes intereses españoles allí creados: es de esperar que el gobierno acceda á esta pretension.

—El señor Lafragua, negociador enviado por la república mejicana, ha tenido el 18 la segunda conferencia con el ministro de Estado. No parece que de esta ni de la anterior puede deducirse claramente si las satisfacciones que el señor Lafragua dé á España bastarán para que esta se dé por satisfecha en sus justas pretensiones contra la república mejicana, pero tampoco puede decirse aun que estas satisfacciones una vez dadas no basten para evitar la guerra á que España está dispuesta si no se le hace en todos conceptos la justicia á que tiene derecho.

—Se va á proceder inmediatamente á la reorganizacion de la infanteria del ejército de la isla de Cuba, conforme á lo dispuesto en Real decreto de 31 de Marzo próximo pasado; y correspondiendo al de la península algunas vacantes de coroneles y primeros comandantes, se ha pedido á los capitanes generales, una relacion de los individuos de las espresadas clases que deseen pasar en su mismo empleo á aquella isla.

—Por real orden fecha 14 de mayo se ha

con baratura, y quizás gratis, los diversos ingredientes que necesitaban.

Con mas frecuencia que todos, el ex-propietario para emplear sus ocios, llegaba por la mañana con su leviton á la brandeburgo, saludaba al boticario y se acercaba á Carlota, dirigiéndole invariablemente las mismas palabras.

—Buenos dias, señora; cómo está usted?

—Bien, respondia la jóven suspirando.

—¿Puedo fumar una pipa?

Levábale su pipa y empezaba á echar humo como una chimenea. Luego referia la crónica reciente reducida á que un mercader acababa de recibir un barril de arenques frescos; á que una pobre vieja se habia caído en la acera nueva, y demas historias del mismo interés.

Agotadas sus noticias, tomábala por centésima vez con la boticaria, dándola valla con sus insulsas bromas.

—Y bien, Carlota Karlovna, la decia; cuándo vais á empezar á aprender el ruso? Vamos á ver, pronunciad algunas palabras. No podeis, eh? Pues hay cosa mas sencilla? Es menester que os apliqueis; ó de otro modo me vais á poner en el caso de hacerme aprender el alemán, de cuyo idioma no conozco mas voces que *gut y lieb dan*.

Carlota sonreia tristemente. El necio propietario

dispuesto que los 50,000 hombres de la quinta actual se distribuyan en el ejército en esta forma: artilleria, 1,500; ingenieros, 350; marina, 1,959; caballeria, 1,800; infanteria, 42,633. El resto hasta 50,000 consiste en que no se incluyen 1,758 que corresponden al cupo de las provincias Vascongadas.

—Dice la España:

Parece que por ahora nada se hará en materia de presentacion de prelados mientras no se realice la nueva circunscripcion de diócesis, preliminar de la de parroquias. Ni siquiera está formalizada aun oficialmente la propuesta para arzobispos que existe acordada, y de la que dimos cuenta hace mucho tiempo.

—Dice el mismo periódico.

Varios señores diputados tratan de presentar una proposicion para que el gobierno no dé por arregladas las cuestiones pendientes con Méjico hasta que aquella falaz república cumpla todos los tratados.

—El proyecto de contestacion al discurso de la Corona no se discutirá en el Congreso hasta que terminen los debates del mismo género en el Senado.

#### ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris 17 de mayo.—Segun noticias de Nueva-York de 5 del corriente, parece que el gobierno británico ha sentido las modificaciones que el de los Estados-Unidos desea introducir en el tratado Clarendon Dallas.

En Méjico há sido arrestado el arzobispo. Paris 18.—El rey de Baviera llegó ayer á Fontainebleau. La Prusia acepta pura y simplemente las proposiciones relativas al arreglo de la cuestion de Neuchatel.

Roma 16 de mayo.—Ya no se duda que el viaje del Papa tenga un objeto político, y muchos creen que sea el de venir á un acomodamiento entre la córte pontificia y la de Cerdeña.

Turin 16.—Parece que el rey ha decidido enviar á Bolonia un diplomático que felicite al Papa en su real nombre.

Dicese de Nápoles, que el viaje del rey de Baviera á Paris, y probablemente despues á Londres, tendrá por resultado arreglar las diferencias que existen entre Francia é Inglaterra con las Dos Sicilias.

Berna 17.—El gran Consejo de Neuchatel está convocado para mañana lunes. La orden del dia nada dice de la revision de la Constitucion. Se cree que los republicanos tomarán la iniciativa.

dejaba su pipa en un rincon y se retiraba muy satisfecho de su visita.—«En una capital, iba diciendo para si mismo, si señor; en una verdadera capital esta mujer seria una mujer lindisima.»

Y Carlota quedaba sola, sola todo el dia. ¡Cuán largas horas pasaba algunos dias, sentada junto á la ventana, sumergida en tristes reflexiones, contemplando las nubes grises amontonadas en la superficie del cielo! ¡que las nubes que no anunciaban tempestad ni buen tiempo, aquellas nubes frias, tristes, pasadas como su propia existencia! ¡Y mas abajo, delante de ella, qué veía? lagunas y patos, calles cenagosas, mujeres cubiertas de harapos, casas miserables, cuyos rotos cristales estaban unidos por medio de tiras de papel. Todo cuanto hay de mas repugnante en el aspecto de la humanidad parecia haberse reunido para acibarar los mas hermosos años de su vida.

Y ademas, su propia imaginacion era para ella otro tormento. Los ensueños que en otro tiempo la habian ocupado, se representaban mas vivamente á su espíritu, y en su soledad veia brillar, resplandecer la imagen del amor, pero de un amor apasionado, que enardecia sus sentidos,

(Se continuará.)

Viena 17.—Se notan tendencias á estrechar las relaciones con la Rusia, algo frias desde hace algun tiempo entre esta córte y la de San Petersburgo.

Paris 18.—El tribunal de comercio ha condenado á Mr. Mirés en el pleito que le han puesto los accionistas de los caminos de hierro romanos.

El célebre Vicdoq ha muerto, y el senador Mr. Pastores está gravemente enfermo.

El número de diputados del cuerpo legislativo en la nueva legislatura, será de doscientos sesenta y siete.

Parece que así que se cierre la legislatura, la Cámara electiva será disuelta y las elecciones se celebrarán los dias 20 y 21 de junio.

Las secciones del cuerpo legislativo se han ocupado del proyecto de prorogacion del privilegio del Banco de Francia. La discusion ha sido acalorada, y hay muchos que se oponen á la próroga.

El gran duque Constantino de Rusia salió anoche para Creuzot y volverá en seguida á Paris; pero inmediatamente se dirigirá á Burdeos, desde donde irá á Rochefort.

El rey de Baviera, que viaja bajo el nombre de conde de Wandenfels, llegará esta tarde á Lyon, y allí abandonará el incógnito.

Londres 18.—Ha dicho el *Times* que España enviará una flota á China, para obrar en combinacion con las de otras naciones.

Dicen de Malta que lord Elgin, ministro nombrado para China, habia salido ya hacia Alejandria, y que en Singapore aguardará al barón Gros, ministro de Francia. Parece tambien que se le reunirá el ministro ruso, y que con este objeto se disponian en Cronstad dos buques de vapor.

Lord Palmerston ha propuesto una modificacion al juramento parlamentario de los judios.

En la Cámara de los comunes, Mr. Labouchere ha negado con indignacion que los prisioneros chinos hayan sido tratados con inhumanidad.

Paris 19.—Mr. Carpentier, el cajero del camino de hierro del Norte, que emigró á los Estados Unidos, ha llegado á Paris, y acto continuo fué encerrado en la cárcel de Mazari.

Mr. Villard, el senador, está gravemente enfermo. El emperador ha venido espresamente á visitarle, y así que salió del camino de hierro entró en el primer coche público que encontró y se dirigió á la casa del enfermo.

El príncipe Napoleon ha recibido en Dresde la gran cruz de la orden de Rauten Krone. Hoy se le espera en Paris.

Bayona 19.—Ha llegado á esta ciudad el general Messina, procedente de Paris.

Marsella 19.—El hijo del emir Bechir ha muerto. Se supone que ha sido envenenado.

Los beduinos se han insurreccionado cerca de Damasco, habiendo perdido á mano de las tropas 180 hombres muertos.

El almirante Bonel ha salvado el vapor *Arcadia*, que conducia á Jerusalem 1.000 peregrinos.

Después de la toma de Mohamerah, tres vapores que subian el rio Haroum, descubrieron diez mil persas acampados y los dispersaron con la artillería.

Berlin 19.—Por real decreto en el *Monitor* prusiano, se anuncian los desposorios del príncipe Federico de Prusia, con la princesa real de la Gran Bretaña.

La Prusia renuncia al pago de un millon de francos por la Suiza sin condicion ninguna.

Las proposiciones relativas al arreglo con Neuchatel han sido pura y simplemente aceptadas.

Hamburgo 19.—Se asegura que el gobierno de Dinamarca ha resuelto convocar las Dietas de Holstein y de Lowemburgo para fin de agosto, con el objeto de someterles la revision de las constituciones especiales concedidas á estos ducados en 1854.

Berna 19.—El gobierno de Neuchatel declara que aprueba el proyecto del tratado transmitido á Berna por las conferencias de Paris, pero que no podrán hacer concesiones ulteriores á los bienes del clero.

Londres 19.—Parece que la Inglaterra no pide concesion alguna de territorio persa, pero no consentirá que la Rusia lo tome.

Escriben de Méjico que el destierro del arzobispo complica la iusurreccion de aquella desgraciada república.

Constantinopla 18.—El tratado de paz entre Persia é Inglaterra ha sido ratificado el 14 de Abril en Teheran, y enviado á Bagdad el 17.

Dicese que el archiduque Maximiliano, gobernador del reino Lombardo-Veneto, piensa hacer un viaje á Londres el próximo mes de Juni. El objeto de esta excursion parece ser que dicho príncipe quiere presentar sus homenajes á la reina Victoria y al príncipe Alberto, como siendo los parientes mas próximos de la princesa Carlota de Bélgica, con quien va á casarse.

El 15 ha presentado efectivamente lord Palmerston en la Cámara de los Comunes el bill relativo á la modificacion del juramento que los diputados han de prestar, ó sea abrir las puertas del parlamento á los israelitas. Escusado es decir de qué modo considera esta cuestion la Cámara baja de Inglaterra, como asimismo la oposicion sistemática que siempre ha encontrado en la alta Cámara. No hay nada hasta ahora que anuncie un cambio en sus antecedentes, y por tanto, debemos suponer que suceda lo que en otras ocasiones.

De Nueva-York escriben que el presidente de los Estados-Unidos, M. Buchanan, continuaba bastante enfermo, repitiéndosele los ataques que ya habian caracterizado sus dolencias. Atribuyense estas á un envenenamiento casual producido por haber bebido en una fonda agua depositada en la que se habia echado arsénico para matar ratas.

En las noticias que el correo ordinario nos trae acerca de Méjico, se habla efectivamente del arresto del arzobispo de aquella capital, pero no en sentido absoluto, muy al contrario, hay dos versiones: la una dice que dicho prelado habia sido conducido con escolta al palacio de la presidencia, donde no es probable que haya permanecido mucho tiempo, y la otra anuncia que habia logrado refugiarse en la embajada de Francia, lo cual quiere decir que no está preso. Si á esto añadimos que segun cartas particulares se ha trasladado á Veracruz, donde pensaba embarcarse para Europa, vendremos á parar en que el anuncio del telégrafo, sobre adelantarse poco al correo, cuando menos necesita confirmarse.

En cuanto á la conspiracion que se dijo haberse descubierto en Méjico favorable al ex-presidente Santa Ana, parece que en ella figuraban varios individuos del clero, y como es natural, algunos emisarios de dicho general, debiendo estallar la iusurreccion el 1.º de este mes de mayo. Se habian hecho numerosas prisiones.

Por parte telegráfico de Bucharest, se sabe que los refugiados valacos que habian vuelto á su pais, se han visto en la necesidad de repasar el Danubio, metiéndose otra vez en

Turquia. Este incidente es digno de notarse por hallarse tan próximas las elecciones de los divanes.

#### Gaceta.

—CONJETURAS.—A juzgar por los antecedentes que tenemos, la próxima feria de la Salud va á ser de las mas concurridas, y de las en que se realizen mas tratos. La reforma favorable que han tenido los campos ha dado nueva vida á nuestros agricultores, que ven en esta feria la época de adquirir el ganado que necesitan.

—QUINTAS.—Hoy á las 10 de la mañana empieza el juicio de esenciones para el actual reemplazo del ejército.

—CENSO.—Por los resultados que hemos visto de los trabajos de algunas secciones, el censo de poblacion de esta capital será un modelo bajo todos conceptos. En su dia nos ocuparemos de él con la detencion debida.

—SIGA.—Las lluvias abundantes primero, y despues el cielo nublado, han venido á levantar nuestros sembrados y á hacernos recobrar las esperanzas que nos quitó el mes de Abril.

—TIENDAS.—Son en bastante número las tiendas que se están colocando en las afueras de la puerta de Gallegos. Algunas han de llamar la atencion por la novedad de los objetos que se venderán en ellas.

—FERIA.—Nuestro correponsal de Montilla con fecha 18 de mayo nos dice lo siguiente:

«La feria de San Isidro, que de algunos años á esta parte se viene haciendo en esta ciudad, ha sido en el presente brillantísima.

Situada al medio dia, en una de las principales entradas de la poblacion, á la falda de una colina, enfrente de otra cubierta de olivos y de vides, y separadas por una verde cañada sembrada de matizadas flores, teniendo á sus dos extremos de Este á Oeste igual número de fuentes, ofrece todas las condiciones que su objeto requiere. Efectivamente, abundantes pastos, copiosísimos manantiales de la mas pura y cristalina agua, una dilatada vereda en donde estenderse los ganados, y sitio suficiente en que colocar las tiendas, las tabernas y las buñolerías, con un magnífico paseo á uno de los lados, son cuantos requisitos al efecto se pueden apetecer. Este año para mayor realce de tan bello conjunto, cuyo mágico aspecto enagena al que por primera vez lo contempla, en medio del cúmulo de puestos de abastos, se ha visto figurar un bonito café, de graciosa forma, que la sociedad denominada *Círculo de la Amistad* improvisó con el plausible objeto de reunir bajo su trasparente techo las personas que por sus opiniones políticas separan en opuestos bandos la gran comunidad del pueblo de Montilla. La banda de música por su parte tambien ha concurrido á dar esplendor á la feria, esmerándose en la eleccion y desempeño de sus tocatas, y las bellas, aprovechando los tan apacibles como codiciados dias con que la actual estacion les brindaba, han tenido ocasion de ostentar de lleno sus gracias, señalándose entre todas, cual otra Galatea, por sus encantadores atractivos la señorita G., tormento invencible de estos pollos, como aquella hermosa nereida lo fué del ardoroso Polifemo. Nada ha faltado, pues, á exornar el mercado, que, como nunca, ha estado abastecido de toda clase de ganados; pero en general se han hecho pocas ventas por la escasez del numerario.

Gracias al celo de las autoridades y á la sensatez de este honrado vecindario, apesar de los excesos cometidos por cierta clase de gentes en la bebida, se ha conservado durante los dias de feria el orden mas completo, lo que no suele ser frecuente en los que con ardor se entregan al culto del Dios Baco.»

## Boletín Religioso.

Hoy. *S. Juan Francisco Regis, confesor.*  
Mañana. *S. Gregorio VII, papa y confesor.*  
y *S. Urbano, papa y mártir.*

Fuè San Juan oriundo de Narbona, y nació en 1597. Hizo sus estudios en el colegio de la Compañía de Beziere, donde luego pidió y obtuvo la santa sotana. Consagró su vida á ejercicios de caridad y misiones apostólicas, siendo varón muy mortificado y penitente, hasta que en 1640 á los 43 años pasó a mejor vida, habiendo vivido en religion 24 años. Lo canonizó Clemente VI.

—Hoy reza la Iglesia de la Dominica infraoctava de Ascension, con rito semitoble y color blanco.—Mañana en la Ciudad del día octavo de la dedicacion de la Sta. Iglesia, con rito doble y color blanco.—En la Diócesis de S. Gregorio VII, papa, con igual rito y color.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la Iglesia parroquial de Santiago.—Mañana en la Iglesia de Trinitarios calzados.

—Con motivo de la primera sagrada comunión que reciben los jóvenes acogidos en la Casa de Socorro-Hospicio de esta Ciudad, se celebrará hoy Domingo 24 del corriente á las 10 de su mañana una solemne funcion. A dicha hora 12 niños é igual número de niñas adornados ya con vestiduras blancas, preciosas coronas de flores y cinturones de seda penetrarán en el templo procesionalmente y cantando un salmo de David; concluido este acto se colocarán en el sitio designado dándose principio al santo Sacrificio de la Misa que oficiarán los niños acogidos en el Establecimiento: despues de la funcion, el Director D. Manuel Bravo les dirigirá una breve plática análoga á las circunstancias, y recibida la sagrada Comunión, en la que se entregará una lujosa cédula á cada individuo, y finalizada la Misa, saldrán en procesion entonando un *Te Deum* por las galerías del Establecimiento.

Toda la funcion será presidida por el Excmo. é lmo. Sr. Obispo.

—En la Iglesia de Santiago se celebrará hoy una solemne funcion á Ntra. Sra. de la Estrella, á las diez de la mañana, en la que predicará el Sr. D. José del Carpio, Cura Teniente de la Parroquial de S. Lorenzo.

—Hoy último día de la solemne Novena que en la Iglesia de Santiago se celebra á Ntra. Sra. de la Estrella, á las cinco y media de la tarde; predicará el Sr. D. Andrés Millán, Cura Teniente de la referida iglesia.

—Solemnes cultos del Mes de Maria ó flores de Mayo, en la Iglesia de S. Pablo á las cinco y media de la tarde; predicará hoy el Sr. D. Gabriel de Mora, Beneficiado de la Sta. Iglesia Catedral.—Mañana el Sr. D. José Cortés y Sanchez, Canónigo de la misma.

—Hoy y mañana tambien hay los mismos ejercicios en la Iglesia del Convento de Religiosas de la Encarnacion á las cinco y media de la tarde.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. del Sol, en la Catedral.

—Mañana Ntra. Sra. de la Encarnacion, en su iglesia.  
—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche, En S. Andrés, S. Pablo, Sina, Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belén y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Sros Patronos, puerta de Colodro, y Corona en los Dolores.

## Boletín Comercial.

### MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 20 de Mayo.—3 por 100 consolidado á 40,05 y el diferido 25,85.

—CORDOBA.—Precios en la Alhondiga el día 25 Trigo de 84 á 89. Cebada de 36 á 38. Habas de 55 á 60.

—Fuera de la Alhondiga.—Trigo de 84 á 90. Cebada de 38 á 40. Habas á 55. Aceite dentro de la ciudad á 51: id en los molinos á 42. Jabon blanco á 15 cuartos libra. Carne de vaca á 36 cuartos libra en las carnicerías.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 68 á 94. Cebada de 23 á 33. Aceite en la Calzada á 46: para consumo á 55.

—MÁLAGA.—Trigo de 46 á 76. Cebada de 31 á 40. Maiz de 46 á 50. Garbanzos de 80 á 140. Habas de 52 á 62. Yeros á 60. Alpiste de 100 á 112. Aceite á 47.

—GRANADA.—Trigo de 69 á 75 rs.: Cebada de 41 á 44. Habas de 61 á 64. Aceite á 57.

### CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente á las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los días á las 6 de la tarde.

CÁDIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente á las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los días á las 3 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera Antequera, Benameji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernannuñez, Rámbra y Montemayor.—Entra todos los días á las 3 de la mañana.—Se despacha todos los días á las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados á las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves á las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

### Avisos.

—VENTA. A voluntad de sus dueños se venden las fincas y censos siguientes:

Una casa conocida por la de Chamiza, señalada con el núm. 32, en el campo Santo ó de la cárcel, á la entrada del Alcázar Viejo de esta ciudad, con agua de pié, caballeriza y granero.

Otra llamada de los Pabones, marcada con el núm. 34, en el Campo Santo, tambien con agua de pié, caballeriza y graneros.

Tres suertes de olivar, término de Villafranca: una cercada de pared de piedra franca, al pago de la Lilaila, con 199 pies, 17 olivos unidos y 30 plazas: otra al pago del Medio ó de Ntra. Sra. de los Remedios, con 147 olivos, y la otra en referido pago con 289 olivos.

Tres pedazos de viña como de tres aranzadas, bajo una linde y sitio de la Solana, término de Alcalá la Real.

Otro como de una aranzada contiguo á los anteriores.

Otro de dos aranzadas, sitio de la Piedra del molino, en aquel término.

Treinta y cuatro fanegas de tierra, sitio de la Cuesta ó camino de Priego, en id.

Y otro pedazo de tierra como de 18 fanegas, sitio de la boca de la Charilla, en id.

Un capital de censo de 621 rs. 6 mrs. de réditos anuales, impuesto sobre los mayorazgos del Excmo. Sr. Marqués de Alcañices.

Otro de 300 rs. cada año, sobre bienes que posee el colegio de Escribanos de esta ciudad.

Otro de 39,20 mrs. tambien de réditos, sobre olivares, término de la villa de Guadalcázar, que posee D. Antonio Rejano.

Y otro de 165 rs. anuales, sobre bienes en la villa de Priego, que posee D. Luis Santaella, de aquella villa.

La persona á quien acomode su adquisicion podrá avistarse con D. Ambrosio Crespo, procurador del número de esta ciudad, quien se halla facultado al intento. 3—1

—PERDIDA. En la noche del 21 desde el teatro de esta Capital por las calles de la Compañía y Sta. Victoria hasta la plazuela de Sta. Ana se extravió una sortija de oro, con el nombre de Julia, sobre esmalte negro. Se suplica á la persona que la haya encontrado se sirva entregarla en la redaccion de este periódico, donde se dará una buena gratificacion. 4—2

—ALMONEDA. En la calle de la Encarnacion, casa número 32, Almoua nueva, hay un magnífico reloj de pared, camas de caoba, sillas, pedernal, cobre y otros efectos muy arreglados. Estará abierta desde las 10 de la mañana hasta las 4 de la tarde. 2—2

—SANGUIJUELAS. En la calle de la E-partería núm. 13, junto á D. Pedro Lopez acaba de llegar un gran sortido de Sanguijuelas de Estremadura de superior

calidad á los precios siguientes. Llevándolas á domicilio y aplicándolas á 1 real una y sin aplicarlas á 7 cuartos una. 4—2

—ARRENDAMIENTO. Desde el día se arrienda una casa con su huerto ó jardin en la calle del caño número 57, el que quiera interesarse en su arriendo, podrá verse con su dueño que vive calle del Paraiso número 41. 4—2

—HALLAZGO. En el Cortijo de la Algarilla se ha presentado un novillo de 2 años: á quien se le haya extraviado podrá presentarse al arrendador, quien en virtud de las señas lo entregará. 4—2

—PERDIDA. Quien se hubiere hallado un velo mantilla de tul liso negro, que en la mañana del 21 del corriente Mayo se perdió á la muger que lo portaba desde la casa núm. 26 calle de Sta. Ana hasta el colegio de Sta. Victoria donde iba á entregarlo, se servirá llevarlo á dicha casa, ó al referido colegio. 8—2

—LIBROS DE MEMORIAS. Se hallan de venta en el despacho de este periódico de diferentes clases, con preciosas encuadernaciones y cantos dorados, á precios sumamente módicos.

—BEBIDAS. En el café nuevo desde hoy se sirven las bebidas siguientes: Cerveza, Limonadas gaseosas, Naranja y Zarparrilla. Y Helados de todas clases de refrescos. Limonada, Vinagre de rosa, limon, orchata, azahar, naranja, frambuesa, zarparrilla, goma etc. etc. 10—2

VENTA. Se halla para vender un lagar titulado de Alto paso, en el término de Trassierra, de cabida de ciento doce fanega nueve celemines de tierra, con huerto, que se riega con agua manente, abellonar de regadio, olivar, pizar y una casa: darán razon en la calle Empedrada núm. 14, donde enterarán mas y tratarán de ajuste. 5—4

—VENTA. Se vende una suerte de tierra, como de 16 fanegas de cuerda con mil pies de olivo en buen estado y algunos piosos al sitio de la Sevillana, término de la villa de Hornachuelos, apreciada en 30,000 rs. con el gravamen de 75 rs. anuales. Quien quisiere interesarse en su adquisicion puede avistarse con Doña Justina Maria Marquí en esta ciudad, calle Morales núm. 8 collacion de Sta. Marina, ó con D. Miguel Maria Rosales en dicha villa de Hornachuelos. 6—3

—PERDIDA. A la Señora que el Domingo 17 á las 9 de la mañana y despues de concluida la Misa en el Convento de Sta. Ana, se acercó hasta el púlpito, donde existia un paraguas encarnado y lo tomó, se le ruega se sirva entregarlo en la redaccion de este periódico donde se le darán las gracias. 4—4

—VENTA DE LIBROS. En el despacho de este periódico se halla de venta un ejemplar de la Sta. Biblia en latin y castellano, anotada por el P. Scio, en cinco tomos en 4.º mayor, edicion de Gaspar y Roig, ilustrada con multitud de láminas. Se dará con equidad.

—PAPEL PAUTEADO. En el despacho de este periódico, calle de la Librería núm. 1, se hallará de todas reglas por mayor y menor.

## TEATRO.

1.ª Funcion de abono para hoy.

—El drama en 3 actos, *Magdalena*.—Terminando con la pieza en un acto, *Dos años para un criado*.

A las ocho y tres cuartas. A 5 reales.

CORDOBA IMP. Y LIT. DE D. F. GARCIA TENA.